



SUSCRIPCIONES.

PAGO ANTICIPADO.

Alcoy, un mes 1'50 pesetas.—trimestre 4'50 id.—Fuera, 5'25 id.—Extranjero 15 id.—Ultramar, 8 id.—Recibe anuncios y reclamos la Administracion

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS ATRASADO 25 »

EL SERPIS

DIARIO DE LA TARDE.

ANUNCIOS.

PAGO ANTICIPADO.

Se suscribe en Alcoy, en la Administracion calle de San Lorenzo n.º 11 Imprenta, á donde se dirigirá toda la correspondencia.

NUMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS ATRASADO 25 »

Año VIII.

REDACCION, CALLE DE SAN LORENZO, 11.

ALCOY, Lunes 26 de Octubre de 1885.

ADMINISTRACION. CALLE DE SAN LORENZO, 11.

Núm. 2.315

Ferro-carriles económicos de Villena á Alcoy á Yecla y á Alcudia.

SERVICIO DIARIO DE COCHES DILIGENCIAS DE ALCOY Á BAÑERAS Y VICE-VERSA

Precio del billete diligencia 2 pesetas.

Salida de Alcoy 12'45. De Bañeras á la llegada del tren-correo. En el Despacho Central de esta Ciudad, se despachan billetes directos y facturan equipajes para toda la línea de Madrid. El Despacho Central sigue admitiendo la correspondencia franqueada para depositarla en el buzon del coche-correo en Bañeras hasta las 12'45.

En la mesa de Fernando Busquier, situada en la plaza del Mercado, se espande atocinado á 6 rs. 10 cts. el kilo y jamon á 7 rs. kilo. Las personas que deseen favorecerle, encontrarán l género muy fresco y en buenas condiciones.

Se arrienda

un edificio en la partida del Salt titulado "Molino del "Medio," con un 1/2 de agua del manantial y con 48 palmas de salto y con todos los artefactos de máquina de cardar lana. batanes y perchas. Para las condiciones darán razon en la calle del Tap, número 10, Cristóbal Mataix, hijo.

Francisco Ortolá

Participa á sus parroquianos y al público en general, que acaba de recibir un gran surtido de tejidos para la temporada de invierno, de las mejores fábricas de Cataluña y el Extranjero.—En la feria, paradas números 45, 46 y 47, y en su casa, calle Mayor, número 28.

EN LA

Sombrería de Garrido

Mercado, 33.

se acaba de recibir un hermostísimo surtido de Sombreros última novedad para señoritas, niñas, niños y caballeros, de las mejores y mas acreditadas fábricas del pais y extranjeras. 33, Mercado, 33.

VENANCIO RIERA.

TIENDA DEL FERRO-CARRIL.

Se acaban de recibir en este establecimiento procedentes de las mejores fábricas del Estran-gero,

5.000

pañuelos punto de diferentes clases y tamaños, los que se espendirán á precios muy económicos. 19, Mercado, 19.

EL SERPIS.

ALCOY, 26 DE OCTUBRE DE 1885

Socorros á los obreros.

En el Boletín oficial de la provincia hallamos la siguiente interesante Real orden:

Abierto por la ley de 24 de Junio último un crédito de 20.000 pesetas al capítulo 8.º del presupuesto de este Ministerio para subvencionar las Sociedades destinadas al socorro de los obreros inutilizados del trabajo, es llegado el momento de poner en ejecucion tan benéfico propósito. Al efecto disponga V. S. se anuncie en el Boletín oficial de esa provincia que toda Sociedad cuyo objeto sea socorrer á los pobres que accidental ó definitivamente esten inutilizados para el trabajo podrá optar á la subvencion referida, solicitándolo antes del 30 de Noviembre próximo.

Las solicitudes que á este propósito se dirijan deberán contener los siguientes extremos:

- Primero. Fecha de la fundacion de la Sociedad. Segundo. Número y forma de socorros repartidos anualmente. Tercero. Lista de los socios de que se compone. Cuarto. Balance de sus fondos.

Los solicitantes deberán ademas acompañar á la instancia un ejemplar de sus estatutos.

Espirado el plazo, remitirá V. S. todas las solicitudes presentadas á este Ministerio, acompañándolas del informe que estime oportuno, ó manifestando que no tiene observacion ninguna que hacer sobre ellas.

Sírvase V. S. dar conocimiento de estas disposiciones al Presidente de la Comision de reformas para el mejoramiento de la clase obrera, organizada en esa capital con arreglo á la circular de 28 de Mayo de 1884, á fin de que dicha Comision pueda hacer las manifestaciones que estime oportunas, tanto acerca de las Sociedades de Socorros que puedan aspirar á la subvencion, como sobre la proporcion en que convenga distribuir la.

Alcoy y su region.

Hace pocos dias, habia anclados en Denia, once vapores cargando pasa para puertos del extranjero.

Para los dias 28, 29 y 30 del actual, se celebrarán grandes fiestas en la villa de Orcheta, por la desaparicion de la epidemia colérica. Tras del dolor la alegría y regocijo.

Dicen de Orihuela: "Los precios del pimiento siguen sostenidos en las clases buenas.

Las partidas de cáscara mojada, por consecuencia de las lluvias en los sequeros, dan pimiento molido, mas bajo, sin viveza y sin ese color natural de anaranjado vivo y buen aroma. Las clases sanas valen en el mercado de 40 á 45 reales, los 12 y medio kilogramos; al paso que las clases bajas solo alcanzan el precio de 32 á 36 reales..

Se susurra en Gandia la próxima llegada á dicha ciudad de algunos reverendos padres de la Compañia de Jesús, con el propósito de establecerse en la misma.

Subastado el aprovechamiento de caza y pesca de los marjales del término de Gandia, que ha quedado á favor de varias personas conocidas de aquella ciudad, se anuncian dos tiradas que se verificarán en la segunda quincena de Noviembre, con intervaio de ocho dias de una á la otra.

Han renunciado su cargo dos concejales del Ayuntamiento de Alqueria de Aznar.

Igual renuncia ha hecho el primer teniente alcalde del ayuntamiento de Guardamar.

Hoy saldrá de Alicante para Madrid el ex-ministro de la Republica nuestro distinguido comprovinciano y amigo D. Eleuterio Maisonnave.

Las fiestas celebradas en Ibi los tres últimos dias han estado muy animadas y revestido gran brillantez. Unicamente vino á turbar la plácida alegría con que se deslizaban, un regular pedrisco, que no sabemos los daños que habrá podido causar en las cosechas que quedan pendientes.

El 20 de Noviembre próximo, por medio de pública y simultánea licitacion en los estrados de la intendencia militar de Valencia y en las comisarias de guerra de Castellon, Cartagena y Alicante, se contratará el suministro de las primeras materias para el consumo de las factorias de utensilios del distrito, por el periodo desde la fecha en que recaiga superior aprobacion á fin de Setiembre de 1886, y un mes mas, si conviene á la administracion militar.

Anoche se verificó en el Teatro principal la funcion anunciada á beneficio del artista dramático y escritor D. Antonio Mendoza.

Asistió á nuestro coliseo bastante concurrencia.

Las obras puestas en escena fueron bien interpretadas por la señora Lopez, el Sr. Meodoza y los aficionados que tomaron parte en su interpretacion.

Se estan efectuando en la escuela normal de maestras en esta capital, los exámenes extraordinarios de prueba de curso.

El dia 26 del actual empezarán los de reválida, que seguirán hasta fin del mismo y el primero del próximo empezará el curso.

El Boletín oficial de la provincia publica la relacion de los apremios expedidos á los deudores por plazos de bienes nacionales durante el primer trimestre de 1885-86.

Se halla vacante la secretaria del ayuntamiento de Jacarilla, dotada con el sueldo anual de quinientas pesetas, cuya plaza podrá solicitarse en el término de treinta dias.

Segun tenemos entendido, en su próxima reunion acordará la Junta provincial de Instruccion pública, que se celebren en el próximo mes de Noviembre las oposiciones á las escuelas vacantes que debieron tener lugar en Agosto último y que no se efectuaron por impedirlo el estado sanitario de la poblacion.

Nos escriben de Dénia: Nótase alguna demanda en el negocio de la pasa.

La cosecha de esta temporada, segun varias opiniones, será menor que la del año pasado, pero nosotros creemos que con la que se tiene exportada y la existencia que se calcula, su diferencia será muy poca ó casi nada.

Los precios de hoy son los siguientes: pasa superior de 30 á 32 pesetas los 50 kilos, media de 25 á 27, ordinaria á 20 pesetas.

En Alicante se anuncia la publicacion de un nuevo periódico titulado "La Tranca.."

Segun tenemos entendido, dentro de breves dias vendrá á esta ciudad el concesionario de la línea férrea en proyecto de Játiva á Alcoy y Alicante, D. Gabriel Moreno Campo, con objeto de dar impulso á un proyecto de tan capital importancia.

Despues de una breve estancia en esta ciudad esta noche regresará á Alicante nuestro particular amigo el diputado provincial D. Julio Puig Perez.

Adelantan los trabajos para fundar en la villa de Novelda, una casa de ancianos desamparados, dependiente del instituto general de esta orden de Madrid.

En cuanto los informes sean facilitados por las autoridades de esta provincia, se expedirá la competente autorizacion.

"El Graduador," de Alicante, llama la atencion de las autoridades local y provincial hácia la situacion angustiosa que estan atravesando los vecinos de las partidas rurales de la Cañada, Orgegia, Tangel y sus inmediaciones con motivo de la extraordinaria invasion de intermitentes que sufren casi todas las familias.

Por este sensible motivo, se encuentran abandonadas las tierras, abandonada la recoleccion y abandonadas las caballerias.

Continúa el buen estado de la atmósfera. La temperatura sigue siendo fria, no permitiendo que se abandonen los abrigos.

Ayer, como dia festivo, se vió muy concurrida la feria, especialmente al anochecer.

En vista del buen tiempo que reina, parece que no se dará por terminada la feria hasta dentro de dos ó tres dias.

Esta noche se celebrará otra funcion en el Teatro principal, poniéndose en escena las mismas obras representadas en la verificada anoche.

A los esportadores de vinos para la república oriental del Uruguay conviene saber que el gobierno uruguayo ha establecido en Montevideo un laboratorio para el exámen de vinos y otras bebidas. Aquel gobierno está dispuesto á impedir la espendicion de todo caldo adulterado.

Por noticias directas sabemos que no es cierto, de lo que nos alegramos, el fallecimiento del ex-presidente de la Diputacion provincial y ex-diputado á Cortes D. Miguel Amat, que hoy se encuentra en el manicomio de S. Baudilio de Llobregat. La noticia del fallecimiento la tomamos de un colega comprovinciano, quien ha resultado mal informado.

Se está verificando con gran lentitud el ingreso de los cupos correspondientes al último trimestre en la caja especial de fondos de instruccion primaria, no habiéndolo hecho aún algunos partidos y faltando á otros completar su contingente.

En la iglesia de San Carlos de Onteniente se está llevando á cabo una gran mejora debida al celo del cura de la misma, Sr. Ferri, y de varias personas acomodadas, que han conseguido recoger una considerable cantidad para llevarla á cabo.

Se trata de la adiccion á dicho templo de una espaciosa capilla de Comunión, cuyos colosales cimientos importan una cantidad respetable por encontrarse aquel templo sobre las margenes del rio.

Están vacantes en esta provincia, y han de

proveerse por concurso de traslado, las escuelas públicas siguientes:

Elementales de niños de Petrel, con 1,100 pesetas, y Jacarilla con 625. Id. de niñas de Rojales, con 825, y Alfafara con 625.

Por ascenso la ayudantia de D. Francisco Escolano, Alicante, con 625; sustitucion de Elche, con 812'50; elemental de Villena, con 687'50; idem de Castell de Castells, con 412'50; incompleta de niñas de Facheca, con 500; id. de niñas de Alcocer de Planes, con 375; Altet de Elche, con 500, y la sustitucion de Torremendo, con 312'50.

Ha tomado posesion de su destino el nuevo Contador de Hacienda de la provincia.

Es casi seguro que el gobernador civil señor Ruiz Corbalán, hoy con licencia en su pueblo natal, no volverá á encargarse del mando de la provincia.

El gefe de los constitucionales alicantinos D. Rafael Terol, que se halla en Alcoy hace unos dias, recibió el sábado con motivo de ser sus dias, nmerosas felicitaciones de sus correligionarios y amigos de la capital.

Se ha dispuesto la recepcion definitiva de las obras de reparacion de la carretera de Oliva á Pego.

Ván muy adelantadas las gestiones, segun noticias, para la reduccion en un solo servicio de los dos que actualmente existen de coches diligencias entre Alcoy y la estacion de Bañeras.

Hace bastante tiempo insertamos una carta de Cocentaina, en la cual se preguntaba por el paradero de 10,000 reales concedidos á dicha poblacion en concepto de socorro por la epidemia colérica.

Noticias recibidas de dicha poblacion, hacen constar que dicha cantidad todavia no ha parecido, lo cual es muy de extrañar. Dichos 10,000 reales estaban consignados en una carta de pago, que no podrá alegarse no haberse hecho efectiva por falta de fondos, puesto que el ayuntamiento de Cocentaina, posteriormente ha hecho en la Tesoreria provincial ingresos de mayor cantidad.

Es, pues, fundada la extrañeza con que se pregunta acerca del paradero de los indicados diez mil reales, y no creemos que llegue el caso de tener que echar un galgo tras de ellos.

Fábulas en prosa.

La paloma mensajera.

—¡Señorita! La de las alas negras y el pecho blanco, ¿quiere V. que la acompañe?

—Déjame, V., Sr. Palomo, que tengo mucha prisa.

—La tarde está mala, señorita: venga V. á descansar un rato: mi palomar está cerca y tengo para usted agua fresca y un puñado de Algarrobas.

—Muchas gracias: ¿no vé V. que tengo un papel pendiente de una cinta? Soy paloma mensajera y llevo un parte.

—Cuanta mas prisa se dé V., mas han de molestarla, ¡ay! qué piquito tan mono tiene usted, y que bien calzada está: con que gracia mueve usted las alas...

—Retírese V., por favor: soy hija de familia.

—¿De veras? ¿No ha puesto V. todavia? Ya se conoce en la finura y color delicado de sus plumas. Ea: ya estamos en mi palomar: hay en él copos de algodón y paja de maíz para que formemos un nido: travesaños para saltar y una viga junto al techo que convida á quererse y arrullarse.

—Tengo miedo. Dicen que hay palomos ladrones...

—Son fábulas que nos cuentan cuando somos pichones para que no nos alejemos y perdamos. Entre Vd. en mi casa; ¡vaya una pichuga! Quiero darla á V. unas Algarrobas con el pico.

Entró la inexperta paloma: obsequiada el galán tan dulcemente que la entretuvo hasta la caída de la tarde: el sueño la hizo esconder la cabeza bajo el ala, y pasó el dia siguiente y otros muchos, y al fin hicieron un nido el palomo y la paloma.

—¿Y el parte? No llegó nunca á su destino.

Fué uno de tantos asuntos graves que fian los hombres al aire, al capricho femenino, al azar, á la versatidad de una paloma, ó al ramo de correos.

JOSÉ FERNÁNDEZ BREMON.

Bismarck y los conservadores.

Los anuncios del telégrafo se han cumplido. El Times ayer llegado a Madrid, nos trae copia textual de la nota enviada por el canciller alemán al Sr. Conde de Solms, en respuesta a la nota-protesta de nuestro Ministro de Estado, Sr. Elduayen, publicada anteayer por la Gaceta de Madrid.

Si la influencia del Poder y la Fuerza no han acabado de prostituir y de corromper el sentido moral de Europa, el desdichado documento a que ha puesto su firma, la garra, que no la mano, de un pirata con casco, provocará en los pueblos que aún rinden culto a la santidad de la razón y de la justicia, un sentimiento de amargura mezclado a otro sentimiento de indignación.

La Nota de Bismarck plantea dos cuestiones: una que se refiere al asunto y al conflicto de las Carolinas, y por tanto, a la Nación española.

Otra que toca exclusivamente al Gobierno conservador, al partido conservador, al jefe conservador.

El Canciller toma la primera cuestión desde el punto que a él solo puede convenirle.

El Memorandum que acompañaba a la Nota-Elduayen queda incontestado.

Páase sobre él casi sin mirar.

Descubrimientos, intentos de evangelización, el nombre mismo del Archipiélago, todo eso es baladí para Bismarck ¡Adios nuestro sistema y nuestra historia colonial! ¡Adios los fundamentos de toda nuestra colonización! ¡No hay más derecho que el que da la ocupación permanente! ¡No existe más modo de Soberanía que el prescrito por la Conferencia de Berlín para el reparto del Congo!

Y de un salto el canciller avanza hasta 1875, señalando con arrogancia como preciosa prueba de que jamás España ha tenido derechos, ni siquiera pretensiones, a las Carolinas, el silencio del primer ministro de Estado de la restauración, D. Alejandro de Castro.

¡Hé aquí ya a Bismarck en su elemento, en su terreno.

Desde aquí no hay más ya que un camino llano para llegar al fin:—Citas del Libro Azul con la famosa declaración del Sr. Cánovas en presencia de sir Layard; regateo y discusión sobre la extensión de los poderes llevados a Yap y de los contratos celebrados con los reyezillos de la isla por la Expedición del Velasco; la misma discusión y el mismo regateo sobre las fechas de partida y llegada de esta última Expedición del San Quintín y el Manila; distingues especiosos y arteros acerca del carácter de estas expediciones y del que pudiera revestir el nombramiento de gobernador y la instalación de fuerzas españolas en Carolinas, para justificar con todo ello esta tesis:

«Los hechos, aun después muy discutibles de los que España pretende deducir una adquisición del grupo de islas en el año último, contienen más bien la confesión de que según la misma opinión del Gobierno español, no ha existido antes tal soberanía, pues no podía haber necesidad alguna de volver a adquirir lo que ya estaba adquirido.»

No. Esto no es una Nota diplomática; este es el grito de José María:—«la Bolsa ó la vida.»

Porque, evidentemente, no trata el Canciller de discutir de buena fé, sino de imponerse; no acepta la cuestión donde está y debe de estar, donde la han colocado el derecho internacional anterior a esta nueva invasión de bárbaros—el Derecho internacional vivo y respetado siglos y siglos por estos pueblos occidentales que han dado su sangre y su vida por esta civilización cristiana y europea, jamás llevada a parte alguna del mundo por ningún hijo de la alcoholizada Alemania; no acepta las cosas como son, sino reservándose el derecho de disfrazarlas a priori ó de sustituirlas por inicuos prejuicios y pérfidos subterfugios...

¿Qué tiene que ver un pueblo con el silencio de un ministro?

¿En qué Código está, en qué clase de derecho internacional se consigna que se pueden perder colonias ó ganar colonias por solo la virtud de unas cuantas palabras cambiadas sin testigos y sin solemnidad entre un presidente del Consejo y un embajador de Inglaterra?

¿Cómo admitir que en el caso concreto de las Carolinas situadas en Oceanía, la jurisprudencia establecida para el reparto de la costa occidental, (nada más que de la costa occidental) de África, pueda tener más fuerza que el descubrimiento, expediciones evangelizadoras y colonizadoras, bautizo de las islas é institución de autoridad, es decir, que la aplicación sigue en grado de ensayo de todo un sistema al cual debemos nuestro imperio colonial y debemos aún los restos de él, y al cual también ha asistido durante siglos y ha venido asistiendo el mundo civilizado?

Además, de extenderse a Oceanía la jurisprudencia de la conferencia sobre el Congo, ¿cómo no seguir los mismos procedimientos? ¿Cómo el canciller procede de golpe y aisladamente y con cauteloso sigilo? ¿Cómo no convocar un nuevo Congreso para Oceanía?

Pero si la Nota del Canciller es una impiedad manifiesta y una revelación de que Tácito se equivocó no señalándole como heredero de las virtudes y del sentido moral de Cartago, por otra parte viene a argumentar (y sabe Dios cuánto por españoles lo deploramos) viene a argumentar en favor de las previsiones patrióticas de los liberales en contra de las torpezas conservadoras.

Habla el Príncipe de Bismarck: «Aunque el silencio de España sobre las notas alemana é inglesa de 4 y 9 de Marzo de 1875, es prueba suficiente de que España no creía tener entonces dere-

cho de soberanía sobre aquellas islas, todavía se halla positivamente confirmado este hecho un año después con la expresa declaración del ministerio español de aquella época, según resulta del despacho de sir Layard de 14 de Noviembre de 1876, publicado en el Libro Azul inglés número 3.108 del año 1882, según el cual, EL ENTONCES Y AHORA SR. PRESIDENTE DEL CONSEJO DE MINISTROS de S. M. el Rey de España, DECLARÓ REPETIDAS VECES EN 1876, QUE ESPAÑA NO PRETENDIA DERECHO ALGUNO DE SOBERANÍA SOBRE LAS CAROLINAS.»

Más adelante: «El Gobierno real de España, con arreglo a esta manera de ver suya, que él mismo reconoce, previno el año 1875 a su cónsul en Hong-Kong, que se abstuviera en lo sucesivo de hacer reclamaciones, con respecto al comercio de buques extranjeros en el archipiélago de las Carolinas.»

En esta orden se ve el reconocimiento oficial de que España participaba de la opinión anglo-alemana sobre la soberanía de las islas, en donde no creía tener derecho alguno de soberanía. Por lo tanto, España (léase el Ministerio conservador) en 1875 y 1876, ha reconocido y establecido internacionalmente la independencia de las islas Carolinas.»

Y más adelante todavía, respondiendo a las graciosas, concesiones que le fueran otorgadas sin pedir las, al final de la Nota-Elduayen por el Gobierno español, es decir, contestando a las promesas de libre comercio, autorización de estaciones navales, estancia de los naturales de Alemania en Carolinas con las mismas franquicias y derechos que los españoles, y en igual forma que tales cosas fueron establecidas en el Protocolo de Joló, el Canciller responde:

«El Gobierno alemán declina entrar en una discusión sobre la cuestión de Joló, que está ya resuelta por tratados, y se limitará ahora a observar que la soberanía no ejercida de España sobre Joló, que había sido hasta entonces negada, sólo quedó por primera vez establecida, después de algunos años de negociaciones, por protocolo de Madrid de 7 de Marzo último y adoptada como ley internacional. Si el Gobierno español, por lo tanto, afirma que la cuestión ahora pendiente es del mismo carácter que la que existió con respecto al Archipiélago de Joló, esa afirmación puede ser exacta, en tanto cuanto respecto a Joló la soberanía de España no había existido ab antiguo, sino que, por primera vez, se estableció en virtud del tratado del presente año.»

Y aun hay un más allá:

«Pero hasta donde, aún en 1882, el Gobierno español estaba lejos de pretender tal soberanía. Lo demuestra el hecho de que en aquel año una escuadra inglesa hizo una expedición a las islas Palaos y castigó a sus naturales por haber atropellado a los marineros ingleses de un barco n ufra go dos años antes.»

Hagamos aquí un alto. Basta ya. ¿Qué más se puede decir? ¿Qué acusaciones contra un gobierno y contra un partido? ¿Qué proceso tan terrible!

Si, la Nota de Bismarck es un documento incalificable y un ataque sin nombre a nuestra dignidad nacional.

Pero ¿por qué ocultarlo? ¿Por qué dejar que con un Gobierno, con un Gabinete, que con unos cuantos hombres padezca y se confunda el honor de todo un pueblo?

Declarémoslo:—La mitad, mas de la mitad del conflicto; la mitad de esa nota alemana, mas de la mitad de esa agresión, son cosas que debemos al partido conservador, al Gobierno conservador, al jefe conservador.

Porque los argumentos en que Bismarck se apoya con apariencias de mayor fuerza, sen argumentos facilitados por los conservadores.

Caen sobre ellos, evidenciadas por Bismarck (y aun por la misma Nota del Sr. Elduayen), estas responsabilidades, verdaderas fuentes del conflicto: El silencio de Castro en 1875; La declaración de Canovas ante Layard en 1876; La incuria revelada por las altas autoridades enviadas a Filipinas por el partido conservador, dejando que un buque inglés se tomara por mano propia la justicia en tierra española; La desautorización de nuestro patriota consul en Hong-Kong; El aplazamiento de los proyectos salvadores del general Jovellar;

Y por último, estas mismas concesiones de la Nota del Sr. Elduayen. Concesiones que Bismarck no solo desdeña, sino que aprovecha en contra de España.

Hay, pues, que dejar bien sentado que Bismarck no tiene razón, que Bismarck atropella la Razon y la Justicia, que nos ofende traidoramente; pero que a su vez el Gobierno conservador está moralmente incapacitado para responder a su Nota como conviene a nuestro honor y demande nuestro incuestionable y ultrajada Derecho.

Entre paréntesis.

Parece cosa resuelta. El señor ministro de Ultramar ha decidido, según dicen, elevar el precio del kilómetro en el pliego de condiciones para el nuevo concurso a que ha de llamarse en el ya manoseado asunto del ferro-carril central cubano.

El ministro se ha rendido a la evidencia y comprende que para encontrar quien emprenda la obra es preciso hacer algún sacrificio.

Está bien. Y no diremos una palabra en contra de esos propósitos, pero hemos de permitirnos un consejo, que S. E. podrá ó no aceptar.

Este consejo es, que no se precipite, y que no prescinda para resolver de las corporaciones llamadas a informar en asuntos de la naturaleza del que nos ocupa.

De otro modo: Que ántes de acordar en definitiva el precio que ha de señalarse al kilómetro, mande el expediente a informe de la Junta Consultiva de caminos y canales.

Procediendo así conseguirá dos cosas el ministro. Cumplir con la ley y no echarse encima responsabilidades que puede eludir.

Antes, por andar despacio S. E. hizo imposible el concurso.

Ahora, por excesiva ligereza, podría ocurrir lo propio.—Convénzase el ministro de que asuntos de la importancia del ferro carril central cubano, no son para reueltos con los nervios, sino con la cabeza.

Quien nada deb, nada teme.

La herida abierta titula La Correspondencia Militar el editorial que dedica a las noticias de lo ocurrido en Yap.

Lo peor no es que la herida esté abierta y sangrando, sino que el Gobierno no haga nada para cauterizarla.

Si el ministerio tuviera la virtud de la lanza de Aquiles, le sería facil esa empresa.

Dice La Epoca: «El Globo y La Izquierda Dinástica vuelven a afirmar, aquél por su cuenta, y ésta bajo la fé de no sabemos qué documentos remitidos desde Manila al Sr. Becerra Armesto, diputado por el Ferrol, que el Sr. D. Guillermo España «obró en Yap con arreglo á órdenes superiores.»

Y nosotros, bajo la fé del propio Sr. España, afirmamos a la vez, que según declaración suscrita por éste, «no tenía instrucciones de ninguna especie,» y que desconocía las que llevaba el Sr. Capriles, gobernador político-militar de las Carolinas y Palaos.

¿En qué quedamos? ¿En el real ó en los ocho cuartos?

Y el gobierno callado como un muerto.

Carta de París.

Paris 21 de Octubre de 1885.

Creían los conservadores franceses que su triunfo era indudable, como si la República no contara con elementos poderosísimos de defensa en circunstancias graves. Ya han salido de su error y han podido ver que en tratándose de probar fuerzas, no hay lucha posible. La Cámara futura, ó por mejor decir, la próxima, se compondrá en su mayoría de los hombres que durante quince años han hecho todo lo posible, y en honor de la verdad con éxito, para fortificar las únicas instituciones posibles en Francia.

Las únicas, lo repetimos. Aunque haya millares de familias realistas, imperialistas ó clericales, la Francia moderna no puede por menos de ser republicana, á despecho de Alemania que no quisiera ver tal cosa. Los candidatos al trono pueden considerarse como personajes legendarios. Borbones, apénas quedan, exception faite de la católica y borbónica España. Los Orleans con haber inventado la triquinuela de la ciudadanía real, se quedan en la calle como simples militares, y les va muy bien así, y de no conducirse como hasta la presente, serian expulsados en veinticuatro horas. Tienen, pues, los defensores del antiguo régimen que contentarse con el derecho del pataleo, que no deja de ser socorrido, y los republicanos dirán sin duda con Sixto V: Dejados alborotar miéntras ellos nos dejen mandar.

La reelección de M. Grevy puede considerarse como segura y contará con los votos de todas las fracciones de la Cámara; porque el actual presidente ha cumplido su misión admirablemente. Además de ser un hombre de bien, por todo el mundo reconocido, ha tenido el tino de no marcar política alguna y de limitarse estrictamente á su cometido, más difícil de lo que á primera vista parece. Modesto, severo, humanitario hasta hacerse censurar, M. Grevy no tiene en contra suya absolutamente nada como no sea su tendencia á robar víctimas al caldalo. Su reelección será, pues, lo repetimos, aceptada por todos los partidos y revestirá el carácter de una sencilla formalidad.

Le Fígaro publica estos días los retratos de todos los diputados nuevos, y en realidad estas biografías de cuatro líneas están muy bien hechas. Por ellas se echa de ver el progreso intelectual de este gran país, tan calumniado por los que le juzgan paseando desde la Magdalena á la Bastilla. En la nueva Cámara hay mucho plebeyo ilustrado, obreros industriales, abogados, comerciantes, individualidades, en fin, que van sustituyendo en la evolución democrática de nuestro tiempo á los candidatos de antaño, hijos de un nombre heredado ó de su dinero.

Sigue comentándose en Paris el desdichado asunto de las Carolinas, y lo que es peor, se dan por perdidas para los españoles, lo cual, si no lo creemos, nos desazona al ver la facilidad con que se supone que España pudiera consentir tal cosa.

De Turquía las noticias son más satisfactorias para los amantes de la paz, pero esta paz no es sino momentánea. Hay algo en la atmósfera que anuncia la conflagración general, y si por el lado de España no se confía en las soluciones pacíficas, por Oriente no se ven las cosas de color sonrosado.

En quien acaso no se fija bastante la opinión pública es en Italia. El armamento mudo continúa, la escuadra italiana se agranda sin la menor publicidad, y acaso el pueblo, maquiavélico por excelencia, sea en un plazo no lejano el primero en dar señales de vida que pudieran ser para Europa de muerte. Ocupese ménos España de la supuesta importancia dada al Santo Padre en nuestros asuntos coloniales, y no olvide que el único «paso del Norte» pudiera ser hoy la nación que da ejemplos de reserva.

Corre muy válida la voz de que M. Ferry irá á la barra, y mala señal es para él que periódicos muy conservadores pidan con insistencia que se evite este escándalo. Pero lo ha sido mayor la elección de este hombre funesto para Francia y sus amigos, y los nuevos diputados no ocultan á nadie su deseo de que este grave asunto sea tal vez el primero en que se ocupe el Parlamento recién elegido.

La ira contra el que se llama en Paris «el hombre del Tonkin» es grande, y á medida que el tiempo pasa, se van descubriendo nuevos horrores de esta guerra increíble, por su inutilidad y por la ruina que ha producido, á mas de las sucesivas derrotas. Los Clemenceau y los Casagnac no se descuidarán en pedir el castigo del que ha herido lo que hay de más sagrado para el pueblo francés, ó sea el amor de la patria. Tendremos, pues, ó tendrán los parisienses, grandes emociones que sentir en el mes que viene, y hay periódico que prepara ya todos los datos, apuntes y biografías necesarios para la grande machine á faire, el día en que Ferry sea acusado.

Y sin embargo, hay que reconocerle una habilidad política sin igual. El hombre que en sus condiciones y circunstancias logra hacerse reelegir, no es un cualquiera, como pretenden sus enemigos; y sin la equivocación estúpida de haber llevado la guerra al país chino, el más incomprensible de la tierra, acaso Ferry sería hoy el primero de los políticos en juego. ¿Quién sabe lo que el tendrá preparado para el día de mañana? No ha ser tan fácil como parece inutilizarle, que aun cuenta con grandes recursos, como le sucede á todo el que ha mandado mucho tiempo.

No hay más novedades políticas por ahora, y hasta el día 10 de Noviembre próximo, Paris se entretiene leyendo la descripción de las bodas primeras de la semana,

yendo al gimnasio á ver la Doctoreses de Paul Ferrer y celebrando el nombramiento de Jules Claretie para la dirección del teatro francés.

Claretie ha hecho su carrera paso á paso y mereciendo, á la vez que el favor del público, la estimación particular de sus compañeros y amigos. Periodista, novelista, autor dramático, crítico, todo lo ha sido en veinte años, y sin haber figurado como celebridad, su fecundísima pluma le ha conquistado lugar envidiable en las letras. Su nombramiento ha merecido la aprobación general y toda la prensa lo elogia, cosa bica vista en un pueblo donde se publican diariamente mil y tantos periódicos.

Otras cartas serán más largas que esta, que celebrará no se pierda como la primera. La semana no ha dado más de sí, la culpa no es mía.

SCAPUS.

La sumaria de España y Capriles.

Con honda tristeza escribimos estas líneas. ¿Son exactos nuestros informes? Las noticias que sobre la sumaria tenemos, proceden dirigidas por una alta, muy alta autoridad de Filipinas á otra española que desempeñó en las islas elevadísimo cargo. El que escribe la carta puede conocer los hechos. ¿Cabe que el espíritu de partido llegue á falsificar los mismos hechos? No lo sabemos. Pero es conveniente, ir haciendo luz para que las instrucciones que se dieron á los expedicionarios de Yap se publiquen, y las responsabilidades se hagan efectivas.

La sumaria parece que se ha formado en vista de éstos hechos.

La expedición española á Yap después de su llegada á la isla, comenzó los preparativos de instalación.

Conducían el San Quintín y el Manila armas, pertrechos, maderamen para la construcción de edificios públicos y de un fuerte, ganado y semillas para establecer plantaciones, y un destacamento de cincuenta hombres que diera la guarnición.

Comenzó el desembarco y se dispuso que la instalación del gobierno político militar fuese solemnisima, para lo que se citó á los ocho reyezuelos ó caciques que la gobiernan.

Siete de ellos acudieron, pero el octavo se hallaba enfermo en expedición y se le mandó buscar, esperando nuestros marineros á su llegada. No se izó según parece, la bandera española y así pasaron cuatro días.

Al anochecer del día veinticuatro, la cañonera alemana Illis llegó á la bahía. No llevaba práctico y como hay muchos bajos baró dos veces, auxiliándola en la segunda la tripulación del «San Quintín» que la hizo fondear en sitio seguro.

El comandante del cañonero saltó á tierra, después de la visita de cortesía al comandante del «San Quintín», y se dirigió á casa del comerciante alemán Hendersman, a quien dió cuenta de la misión que le venaba.

El comerciante le hizo saber que aún no se habían reunido los ocho reyezuelos ni instalado el gobierno español definitivamente, y entonces el comandante, sin volver á bordo, envió un recado para que la oficialidad y un grupo de marineros con tambor y bandera saltasen en tierra, tomando posesion en nombre del Emperador Guillermo.

El comandante del Illis comunicó á los siete reyezuelos la toma de posesion; levantóse acta, é izando la bandera á tambor batiente, volvió á su buque, desde donde envió un oficial que, con uniforme de gran gala, fué al San Quintín á notificar lo que se acababa de hacer, por ser nuestros buques de guerra los únicos de una nación amiga, surtos en aquel puerto.

Sorprendido el Sr. España, protestó, haciendo notar sus derechos.

El comandante del Illis dijo que no habia visto señales de ocupacion, que sabia la convocatoria de los reyezuelos, pero no el objeto de ella, ni tampoco muestras de haberse enarbolado la bandera española.

El Sr. Capriles, en un arranque de patriotismo, aseguró al comandante alemán que la bandera española ondeaba en tierra y que al día siguiente la veria flotar.

«Si así es,—repuso el alemán—como la mia ya está izada, para no llegar á un conflicto, comunicaremos á nuestros respectivos Gobiernos lo ocurrido, para que ellos decidan y no nosotros.»

Se retiró el comandante del Illis, y al punto se arrió un bote del San Quintín con un destacamento de veinte hombres al mando de un oficial, llevando la bandera y el asta, para que la plantaran en tierra. Esto sucedió de noche y en completa oscuridad.

En la mañana del 25, el comandante alemán descubrió la bandera española en una loma inmediata; pero sabedor por el comerciante de lo que de parte de noche habia sucedido, y que hasta entonces no se habia allí visto bandera alguna, pasó á bordo de nuestro buque é intimó solemnemente al Sr. España á que se arrancara nuestro pabellón, que no tenia derecho á flotar después de enarbolado el alemán.

El Sr. España reunió consejo de oficiales que duró siete horas, prevaleciendo la opinión de protestar y arriar la bandera.

El comandante de la expedición dió orden al oficial que estaba en tierra, de que cumplimentase esta orden, negándose este valeroso soldado.

Su negativa se fundaba en que estaba de guarnición en el territorio español de Yap, y sólo al Gobernador de este territorio obedecería.

El Sr. Capriles reiteró las órdenes del Sr. España, y exigiendo el oficial que se la diesen por escrito, pues solo así obedecería, así se hizo retirándose nuestras fuerzas á bordo de los buques.

El día de la llegada de nuestra expedición á Manila, fué un día de luto para la ciudad. Habia recepcion en Palacio é inopinadamente se presentaron en ella España y Capriles.

Todo el mundo los creia en Yap y nadie podía explicarse su presencia en Manila. A poco comen-

... circular por la ciudad noticias de lo su-  
... Todos querian conocer las órdenes que á nues-  
... marineros se habian dado, todos querian exigir  
... responsabilidades de los tristes acontecimientos.  
... El General Terrero mandó formar la sumaria,  
... extracto vino en el último correo de Fili-  
...  
... Estos hechos que parecen indudables, merecen  
... reflexiones:  
... Han faltado á su deber los marineros? No es  
... censurable, pero aquí no se trata de eso. El  
... España reunió consejo de oficiales; en este con-  
... expone las órdenes é instrucciones que lle-  
... y cuando el consejo acordó lo que hizo, sus  
... tendria.  
... Publiquense esas órdenes y sepamos á qué ate-  
... mos. Publiquense, y caiga el que caiga, para que  
... en lo posible el dolor que ha producido  
... los corazones españoles los tristísimos su-  
... de Yap.  
... Vengan, vengan esas instrucciones!  
... En una carta que publica *El Día*, cuyos infor-  
... convienen con algunos nuestros, se dice lo si-  
...  
... Realizado así, el Sr. España, á su llegada á Mani-  
... cuenta de cuanto habia pasado á la junta de auto-  
... y ésta aprobó su conducta; pero á poco el telé-  
... comunicó la orden del Gobierno mandando formar  
... a los Sres. España y Capriles, el primero fué  
... del mando del Sr. Quintín y el segundo arresta-  
... signiéndole la correspondiente sumaria.»

... No llevaba instrucciones el Sr. España?  
... Su conducta es hija de propia inspiracion?  
... No se comprende, entonces, por qué de aquí se  
... orden de procesarle.  
... Y no se comprende tampoco que las autorida-  
... de Manila aprobaran su conducta.  
... El hecho es que hoy ondea en Yap la bandera  
... manana que las Carolinas están medio perdidas y  
... nuestro honor puesto en duda.

## Noticias telegráficas.

de las Agencias y de la Correspondencia de España.)

PARIS 23.

Ha llegado á esta expulso de Bulgaria, Pasich, jefe de los radicales serbios que re-  
... dia en Roustchouk.

LONDRES 22.

Telegrafian de Hong-Kong, que un capor in-  
... es, dedicado al comercio de cabotaje en los  
... de China, ha sido atacado por piratas. En  
... combate murió el capitán y heridos el segun-  
... y el primer maquinista.

Se asegura que Inglaterra tomará energicas  
... medidas contra la piratería en China.

PARIS 23.

El Soir dice que el Consejo de Ministros de  
... esta mañana ha examinado la accion que los  
... príncipes de la familia de Orleans ó sus agen-  
... han ejercido en las elecciones de diputados  
... ha discutido la cuestion de su expulsión de  
... Francia por haber hecho actos de pretendientes.  
... El Soir cree que la decision del Gobierno se  
... aplazará hasta despues de la investigacion  
... administrativa que se hará sobre las elecciones.

PARIS 24 (10 55 m.)

El príncipe Napoleon ha publicado un mani-  
... festo en que declara que ó la República reforma  
... sus bases constitutivas sobre que descansa, ó mor-  
... tará despreciada por la opinion pública.

Han llegado á esta capital la Reina de Dina-  
... marca, el príncipe de Gales y el duque de Mont-  
... pensier.

LONDRES 24 (10 30 m.)

La conferencia internacional insistirá en la  
... necesidad y urgencia de mantener el statu quo  
... en la peninsula de los Balkanes. Si resistie-  
... Bulgaria, Turquía se encargará de ocuparla  
... militarmente de acuerdo con la comision euro-  
... pea.

ROMA 24 (11 m.)

Ha sido preso un sujeto de la intimidad del  
... cardenal Bartholini, que habia amenazado á  
... este polar con dinamita su casa si no le entrega-  
... 15.000 francos.

## Correo de provincias.

La pesca de sardina en las costas de Galicia es mu-  
... cho peor que otros años.

De La Union Democrática de Albacete.

Hayendo de las dilaciones y gastos que la curia  
... eclesiástica ocasiona á los parientes que desean contraer  
... matrimonio, dos señores han tenido el buen acuerdo de  
... contraer el matrimonio civil; en menos de quince dias  
... ha tramitado y resuelto su expediente de dispensa y  
... celebrado el matrimonio sin haber hecho gasto alguno.

Mal ha debido sentar en Fregenal la reconceptua-  
... cion en aquella localidad de la fuerza de Guardia civil,  
... procedente de Jerez de los Caballeros, punto á la sazón  
... contestado.

El ayuntamiento al recibir la noticia ha hecho pre-  
... sente que dimitiria si entraba en la poblacion la colum-  
... na referida.

En Pontones (Jaen) ha aparecido una cuadrilla de  
... ladrones.

Ha llegado á Valladolid el Sr. Cadorniga subsecretario  
... de Gobernacion.

En Barcelona fueron sorprendidas ayer varias casas  
... de juego.

Ayer fué detenido en Valladolid un indocumentado  
... que usaba diferentes nombres y decia ejercer varios  
... negocios en Pozaldez, donde ha estado cuatro dias y ha  
... sido conducido á dos jóvenes llevándelas consigo y promedián-  
... dos grandes recompensas y brillante porvenir.

Ayer se fugó del hospital de la «Vineta» en Barce-  
... lona el preso Federico Barceló, el mismo que tiempo  
... atrás se escapó tambien al ser conducido á la cárcel  
... desde la Audiencia despues de la celebracion de un ju-  
... ramento.

Anteanoche fué descubierta un matadero clandestino  
... en Barcelona en la barriada de Hostafrancs.

Estos dias se han dado algunas batidas en los mon-  
... tes de Urreabustaiz por algunos veraneadores residentes en

Murguia y amigos suyos de Orduña, á los jabalies y cor-  
... zos, que parece abundan en aquellos montes y selvas.

El hospital de Santa Cruz posee en la falda del  
... monte Tibidabo una casa llamada «Belen», en la cual  
... hay en la actualidad unos sesenta dementes. Hace ya  
... algunos años que uno de los reclusos llamado Planas,  
... hace diariamente el viaje con un asno, de Belen á Bar-  
... celona, como comisionario, saliendo ordinariamente de  
... allí entre cuatro y cinco de la mañana.

En la madrugada de ayer en el trayecto que media  
... desde la montaña á la casa de campo llamada «Belle-  
... guart», tres sujetos apostados en el camino, pistola en  
... mano, han despojado al referido Planas de ocho pesetas  
... que llevaba en la gorra y que habia reunido de dos en  
... dos cuartos, más la manta que llevaba y tambien unos  
... pocos cuartos que algun dependiente ó recluso le habia  
... entregado para que les comprase tabaco, sin dejar de  
... registrar la carga que el asno llevaba.

Se encuentra concluida ó próxima á terminar la re-  
... coleccion de la uva en Andalucía, Valencia y diversas  
... zonas de Levante y de la Mancha, y se halla en plena  
... actividad en Cataluña, Aragon, Navarra, Rioja y las  
... Castillas. Es abundante y hasta colmada la cosecha en  
... varios puntos del Mediodía; en todas, la opinion más  
... general, atribuye calidad excelente al producto.

Anteayer han celebrado en Vitoria una reunion los  
... senadores, diputados á Cortes y provinciales allí resi-  
... dentes, tratando importantísimos asuntos relacionados  
... con la ley de 21 de Julio del año 1876, y con el porve-  
... nir, por lo tanto, del país vascongado.

Un periódico de Málaga, censurando el padrinazgo  
... que existe en aquella capital y que ocasiona más perjui-  
... cios que la taberna, dice:

El que da una tarjeta para que se devuelva una faja  
... ó una pistola á quien indebidamente la llevara, como el  
... que habla a una autoridad para que rebaje el espíritu (y  
... la letra) de la ley hasta el infimo grado, no piensan bien  
... en el daño que hacen.

Reparten fajas y pistolas, excitan á delinquir, sin  
... considerar cuánto contribuyen a la propagacion del  
... mal.

El padrinazgo es una conspiracion de muchos contra  
... todos, y aun contra sí mismo.

## Notas políticas.

Aun sin estar abiertas las Cortes y sabiéndose por  
... muchos que es acuerdo definitivo del Gobierno no con-  
... vocarlas hasta el día 14 de Diciembre próximo, alcan-  
... zan ya toda la plenitud de su vida y de su animacion los  
... círculos públicos y reuniones de hombres políticos.

En donde concurren ministeriales, se les oye decir  
... como si hubieran recibido la consigna de hacerlo así,  
... que el partido conservador está perfectamente unido,  
... que va el gobierno actual á las Cortes, con cuya confian-  
... za cuenta del mismo modo que con la de la Corona, y  
... que por tanto no hay ni habrá en algun tiempo verda-  
... dera posibilidad de una crisis ministerial.

Se ve fácilmente, que estas noticias son distintas de  
... las que en dias anteriores hacian circular hombres poli-  
... ticos tambien ministeriales, y por tanto, que entre los  
... amigos del Gobierno hay muy diferentes criterios y muy  
... varias impresiones respecto de los problemas que hoy  
... más preocupan á la generalidad.

Se nota asimismo, por las opiniones emitidas en to-  
... das partes que aun cuando el desprestigio del Gabinete  
... actual es extraordinario, porque se halla en ruda y con-  
... stante lucha con todas las clases sociales del país, sigue  
... alardeando de poseer las confianzas in ticadas.

Créese, por los que de este modo discurren que, dada  
... la situacion en que se ha colocado el ministerio Cánovas  
... con diferentes cuestiones gubernamentales, y particular-  
... mente con el resultado de las reclamaciones hechas á  
... Alemania, debería asesorarse de si debe ó no continuar  
... dirigiendo los negocios públicos.

El conde de Toreno regresará á esta capital á fin de  
... mes, y anoche se decia que varios de sus amigos le pro-  
... pondrán una junta de notables del partido para tratar in-  
... teresantísimas cuestiones de actualidad.

Insistese por los más adictos á la situacion, en que  
... consta con documentos firmados por el comandante se-  
... ñor España, que no procedió en Yap con arreglo á ins-  
... trucciones superiores, sino con criterio propio y deseán-  
... do evitar un conflicto entre dos naciones, amigas.

Pasado mañana, como hemos anunciado hace dias,  
... llegará á Madrid el Sr. Romero Rebledo, y sus amigos  
... le preparan un gran recibimiento.

Propósito es este que daba anoche visos de mucha  
... certeza á los rumores que con insistencia circularon res-  
... pecto de la actitud en que se supone á las huestes de  
... húsares.

Anoche se indicó entre algunos ministeriales, alcan-  
... zando gran crédito, el rumor que los amigos del señor  
... Pidal excitaban al ministro de Fomento para que no se  
... haga solidario de cuanto está sucediendo en cuestion de  
... tanta trascendencia como la de las Carolinas, toda vez  
... que su mision en el ministerio de que forma parte, no es  
... otra que la de defender los intereses católicos.

Sumando pareceres y conceptos de los que se ex-  
... ponen en los círculos de hombres políticos, se advierte que  
... es muy unánime el deseo de que se apresure la convoca-  
... toria de las Cortes, sobre todo desde que ha aumentado  
... la gravedad del asunto internacional que á todos pre-  
... ocupa en estos momentos, lejos de estar en tan favorables  
... condiciones de arreglo como los ministeriales con per-  
... judicial optimismo aseguraban y aun aseguran donde  
... quiera que tal cuestion se discute.

El estudio de la nota alemana que han publicado los  
... periódicos ingleses, y de los documentos que ayer apa-  
... recieron en *La Gaceta*, es la ocupacion de hombres po-  
... líticos y aun de muchos que no lo son, y no es de extra-  
... ñar en este caso que la impresion general que se ha pro-  
... ducido, dé como resultas aquel deseo de que se abran  
... las Cortes.

Se disentó y comenta mucho lo que está ocurriendo  
... en el ayuntamiento con las tarifas de consumos, porque  
... tiene una gravedad en que no se habian fijado mucho  
... hasta ahora los que impugnan al planteamiento de la re-  
... forma famosa del ministro de Hacienda.

Existe la prohibicion de modificar las leyes sin el  
... concurso de las Cortes, y existe tambien penalidad para  
... los ministros que tal extralimitacion cometan, y la modi-  
... ficacion de las tarifas de consumos en esta capital es una  
... variante de la ley de 16 de Junio último que se ha lle-  
... vado á cabo en las indicadas condiciones de olvido ó des-  
... conocimiento de lo que se puede realizar en un interre-  
... gno parlamentario.

Repetimos que preocupa mucho este asunto y que ha  
... de dar juego en la prensa á pesar de la cuestion inter-  
... nacional.

Muchos conservadores muestran el mayor empeño,  
... no obstante el contenido de los documentos que ayer y  
... anteayer se han publicado, y á pesar de la impresion  
... que más se ha extendido entre todas las clases sociales  
... respecto de los procedimientos del Gobierno, en que re-  
... ducida la cuestion con Alemania á decidir sobre la prio-  
... ridad de ocupacion en Yap por el Papa, y siendo indu-  
... dable que España tiene esa prioridad, no debe conside-  
... rarse desfavorable el curso de negociaciones diplomáti-  
... cas más que por detalles secundarios.

Claro está, que para ver el estado real de las cosas  
... con tal optimismo, es preciso no oír sino á determina-  
... dos amigos del Gobierno.

## El viaje de Capello é Ivens.

La conferencia de anoche

Brillante y digna del objeto á que se dedicaba.  
... Presidia el Sr. Pidal, teniendo á su derecha á los se-  
... ñores Capello, Mendez Lecal, Coello y Moret, y á su  
... izquierda á los señores Tejada de Valdosa, Ivens y  
... Ferreiro, secretario de la Sociedad Geográfica Española,  
... organizadora de la velada.

El señor ministro de Fomento abrió la sesion ensal-  
... zando la intrepidez y arrojo de los feijcos exploradores,  
... felicitándoles por su brillante y civilizador viaje en  
... nombre del Gobierno, cuya representacion le hacia ocu-  
... par el lugar presidencial.

El Sr. Moret hizo la presentacion de los dos invictos  
... viajeros.

Y el Sr. Ivens, en una oracion sencillísima y fácil,  
... demostrando que conoce los resortes de la oratoria,  
... hizo despues historia del viaje, señalando en una car-  
... ta, cuya reproduccion damos en el presente número,  
... todos los puntos que tocaron, explicando las condiciones  
... de los terrenos visitados y cuanto con ellos se relaciona-  
... ba, marcando las ventajas comerciales y facilidades ó  
... desventajas de colonizacion, declarando que su objetivo  
... era exclusivamente geográfico y comercial buscando el  
... camino mejor del Congo, atendiendo á la mejor manera  
... de establecer un camino comercial en la extension reco-  
... rrida, con estaciones intermediarias y explorando los  
... terrenos aun no reconocidos en Africa cuyo objeto ha-  
... bía conseguido como se demostraba con la carta geo-  
... gráfica á la vista.

Relató las inmensas dificultades de una expedicion  
... en la que iban 154 individuos que por precision habian  
... de ser cazadores por la poca facilidad de adquirir ali-  
... mentos.

Los expedicionarios tuvieron que pasar en Lapuala  
... cuarenta y dos dias enmedio de pantanos en donde era  
... imposible establecer reglas higiénicas, no pudiendo adop-  
... tar otras, que absoluta prohibicion de beber agua de  
... pronto, no abusar de las bebidas alcohólicas, tomar por  
... la mañana una porcion de sulfato de quinina y usar los  
... trajes de franela.

Dijo que las razas del Este son las más inteligentes  
... y fáciles la colonizacion por el paralelo de Angola.

En un brillante periodo dijo que Europa hace es-  
... fuerzos por colonizar lo más malo y malsano, como el  
... Congo, en que una nacion se ha gastado una porcion de  
... millones para establecer seis estaciones comerciales.

Dirigiéndose al Nordeste hallaron los orígenes del  
... Zambeze, encontrándose variadísimas tribus que hablan  
... distintos dialectos, cuya raiz es de una misma lengua.

Tambien dijo que los indigenas son pacíficos, y sus-  
... tentó la creencia de que es fácil pasar el Africa sin dis-  
... parar un tiro más que para cazar, como ellos pueden  
... comprobar, pues los 54 expedicionarios muertos, lo  
... fueron por los rigores del clima é imprevisiones propias  
... en un lugar desconocido.

En un lucidísimo periodo dió gracias á la Sociedad  
... Geográfica, haciendo votos por la prosperidad de Espa-  
... ña á la que deseaba todo género de felicidades.

Nutridos aplausos interrumpieron muchas veces el  
... discurso del ilustre portugués tributándole ovacion entu-  
... siasta á su terminacion.

El Sr. Coallo cerró la sesion con breves palabras.

\*\*\*

Al acto asistieron representaciones del Ateneo, de la  
... Sociedad de Escritores y Artistas, del Fomento de las  
... Artes, de la Universidad, del Centro, del ejército y  
... la Armada y de otras varias sociedades científicas, arti-  
... sticas y literarias.

Distinguidas damas y notable público llenaban el sa-  
... lon, dando á la velada los caracteres de una verdadera  
... solemidad, digna del objeto á que fué dedicada.

El Sr. Capello ostentaba la banda y gran cruz espa-  
... ñola del mérito Naval, y el Sr. Ivens la banda y gran  
... cruz de Isabel la Católica.

Al finalizar la sesion, fueron ambos señores calurosa-  
... mente felicitados, mostrando con todos su afabilidad y  
... fina distincion.

## Claretie, director de la Comedia

FRANCESA

Pasado el novenario de la muerte de M. Perrin, di-  
... rector que fué del teatro de la Comedia francesa, el  
... Gobierno de la vecina República acaba de nombrarle  
... un sucesor.

Siguiendo antiguas tradiciones, el nombramiento ha  
... recaído en un literato insignie, en Julio Claretie, el au-  
... tor de *Un asesino*, del *Tren número 7*, de *Juan Mornas*,  
... del célebre cronista de *Le Temps* casi popular en Espa-  
... ña, en razon de lo mucho que aquí se lee ese impor-  
... tante diario parisiense.

Esta última circunstancia nos mueve á escribir estas  
... líneas, más aún que los méritos del nuevo director del  
... primer teatro francés y que la importancia literaria del  
... cargo.

Claretie es uno de los escritores franceses contem-  
... poráneos más populares; era el amigo íntimo de Victor  
... Hugo y de Luis Blanc, el maestro estimado de una plé-  
... yade de jóvenes literatos que lo admiraban, autor dramá-  
... tico aplaudido, crítico de relevantes dotes, el hombre  
... más indicado para la plaza que acaba de confiarle M. Go-  
... blét y que probablemente desempeñará mientras viva.

El número de *Le Temps* recibido ayer en Madrid,  
... publica en el lugar que suelen ocupar las CRONICAS de  
... Claretie, un artículo de éste despidiéndose del diario y  
... de sus habituales lectores.

La redaccion de *Le Temps* inserta al pie sentidas  
... frases de felicitacion al compañero ilustre que ahora le  
... abandona para llevar al arte dramático francés la in-  
... fluencia de su talento envidiable.

«Verdaderamente emocionado, dice Claretie en las  
... columnas de *Le Temps*, empiezo hoy á escribir este ar-  
... tículo.

«No hay más remedio que abandonar la cotidiana  
... tarea, la labor de siempre, lo que por mucho tiempo ha  
... sido la ocupacion constante y la alegría de mi vida. De  
... los veinticinco años (un cuarto de siglo justo) que he  
... dedicado al periodismo, los siete últimos, aquellos en  
... que he tenido la hospitalidad de *Le Temps*, me son los  
... más gratos.

Aquí habia encontrado yo, sin contar la más absolu-

ta libertad para escribir una acogida amistosísima y  
... verdaderos afectos. Y al decir esto hoy, pienso á la par  
... en los directores del periódico que me trajeron á él, á  
... mis queridos compañeros de redaccion, y en los lectores  
... que tienen la bondad de seguir ántes mis trabajos.  
... ¡Cuánto los echaré á todos de ménos!»

## Crónica de Madrid.

Carreras de caballos.

Las carreras de caballos de otoño dieron principio  
... ayer tarde con poca animacion.

A las dos y media llegaron al Hipódromo SS. MM. el  
... rey y la reina doña Isabel y SS. AA. las infantas doña  
... Isabel y doña Eulalia.

En aquel momento empezaba la primera carrera,  
... Venta premio de 1.000 pesetas de la Sociedad, que ganó  
... Tormenta de Harvey, luchando con *Salamandra*, *Gilano*,  
... *Brenes*, *Carcelero*, *Princesa* y *Lindaraja*.

Al salir á la pista *Ginebra*, del marqués de Alcañi-  
... ces, despidió al giuete.

Segunda carrera, *Cosmos*; premio de 3.500 pesetas  
... al primero y 500 al segundo.

Consiguó el primer premio *Favorita*, de Fernan-  
... Nuñez y el segundo *Bulgaria* de Villamejor.

*Península*, tercera carrera; 2.000 pesetas del mi-  
... nisterio de Fomento. Octuvo el premio, *Picador* de Lu-  
... cero.

Cuarta carrera. Premio de ganaderos, 2.500 pesetas  
... al primero y 1.000 al segundo.

Ganaron *Flamenco* y *Lindaraja*.

Última carrera. *Hondicop*. Premio 2.000 pesetas.  
... Corrieron *Cabina* y *Polvorin*, los dos de Fernan-Nuñez  
... ganando el primero.

Teatro Real.

Anoche se cantó en el teatro Real por tercera vez la  
... grandiosa ópera de Meyerbeer *Roberto el Diabolo*.

El Sr. Stagno, á pesar de haber experimentado una  
... desgracia de familia y de encontrarse afectado por esta  
... causa, interpretó el difícil papel de duque de Norman-  
... dia como pocas veces lo ha hecho, con ser esta una  
... de las obras que más aplausos han proporcionado siem-  
... pre al eminente tenor.

En algunos momentos la inspiracion del Sr. Stagno  
... ha producido entusiasmo indescriptible en el público.  
... En el famoso terceto á voces solas, en el duo con el  
... bajo, del tercer acto, y por último en el terceto final del  
... quinto, no creemos que ningun otro tenor haya logrado  
... nunca mayores y más justos aplausos.

El Sr. Uetam, es un artista de primer orden, que in-  
... terpreta con exactitud maravillosa la parte de Beltrame.  
... Anoche, como de costumbre, cantó de un modo admir-  
... able, y el público no cesó de aplaudirle.

La señora Contti-Foroní estuvo más dueña de sus  
... facultades que la primera noche.

La ópera resultó muy bien en conjunto. Los coros,  
... como de costumbre, perfectamente.

Teatro Español.

Antonio Vico dando vida en las tablas al simpático  
... Ciriaco de la preciosa comedia de Breton, *Un tercero en  
... discordia*, es el mismo actor eminente que subyuga y  
... entusiasma al público en *O Locura ó Santidad*, en *La es-  
... posa del vengador*, en *El Nudo Gordiano* y en tantas  
... otras obras de nuestros más ilustres autores.

Anoche, viéndole y oyéndole en la comedia de Bre-  
... ton, porque Vico hay que verle y verle, pues vale en él  
... tanto la accion, como la palabra y el gesto, nos confir-  
... mamos en la opinion que de antiguo teníamos formada.

Y que el numeroso público que llenaba el teatro pien-  
... sa y siente, al juzgar al gran actor del propio modo que  
... sentimos y pensamos, lo demostró anoche su entusiasmo.

Y no decimos más de Vico, pasando á los aprecia-  
... bles actores que le acompañan en la ejecucion de *Un  
... tercero en discordia*.

La Cirera en su papel de niña mimada, adorable y  
... un tanto coquetuela, tuvo momentos felicísimos que el  
... público aplaudió justamente.

El ama de llaves y los tres novios de la niña, tambien  
... escucharon repetidas muestras de aprobacion.

En suma: la representacion de *Un tercero en discor-  
... dia* agradó en extremo al público.

Hoy *Los amantes de Teruel*.

El público inteligente de Madrid acudirá en masa á  
... admirar á Vico y á Marsilla, es decir, á Vico y á Hart-  
... zenbusch.

Hoy á la una de la tarde se efectuará el *meeting* que  
... habiamos anunciado en el teatro de la Alhambra, en hon-  
... or de Capello é Ivens.

Por la noche asistirán al Real y á la salida visitarán  
... el Centro militar.

## Gaceta.

Fomento.—Real decreto admitiendo la dimi-  
... sion presentada por D. Antonio Cipriano Cortés, comi-  
... sario Régio de Agricultura, Industria y Comercio, de  
... Barcelona, y nombrando para reemplazarle á D. Manuel  
... Durán y Bas.

—Real orden nombrando á D. Cecilio Pujaron vo-  
... cal del Tribunal de oposiciones á la cátedra de Astrono-  
... mia en la Facultad de Ciencias de la Universidad de  
... Madrid.

—Otra anunciando se provea por traslacion la cáte-  
... dra de practicante de operaciones farmacéuticas de la  
... Universidad de Granada.

—Otra convocando á concurso la cátedra de Farma-  
... cia química-orgánica de la nueva Universidad; por trasla-  
... cion de la de Higiene pública y privada en la de Valla-  
... dolid.

—Otra para proveer por oposicion la cátedra de Ob-  
... testricia de la Universidad de Zaragoza; por traslacion  
... la de Derecho civil, la de Madrid; por concurso la de  
... Análisis matemático, la de Barcelona.

## De todas partes.

Progreso del teléfono.

Un ingeniero francés, M. Mercadier, deseando de-  
... mostrar que la electricidad de las placas metálicas colo-  
... cadas en los extremos del hilo telefónico no tienen in-  
... fluencia alguna en la transmision de las vibraciones sono-  
... ras, y que, por el contrario, tienen el inconveniente de  
... dar á la voz el timbre nasal que se nota en el teléfono,  
... las ha sustituido primero por placas cada vez más gruesas,  
... luego con rodajas de carton y finalmente con limba-  
... dura de hierro. Las vibraciones pierden algo su intensi-  
... dad con esa reforma, pero en cambio el timbre de la voz  
... resulta perfectamente natural.

En los experimentos hechos con el aparato así refor-  
... mado, las más insignificantes inflexiones de voz han re-  
... sultado transmitidas con perfecta exactitud.

Impreso en la imprenta de la Unión, núm. 1.

**Anuncios oficiales.**

**DON LUIS PEREZ JULIA**, Alcalde accidental de esta Ciudad:  
 Hago saber: Que segun me participa el señor Gobernador Civil de la provincia en circular inserta; en el Boletín Oficial número 256 correspondiente al día de ayer, la Junta provincial de Sanidad, como medida de precaución, ha acordado prohibir en absoluto se visiten los cementerios, como as costumbre, los días 1 y 2 de Noviembre próximo.  
 Lo que se hace saber al público por medio del presente edicto para su exacto cumplimiento.  
 Alcoy 26 Octubre 1885.  
*L. Perez Julia.*

**Avisos de Corporaciones.**

**JUNTA DIRECTIVA DE LA FÁBRICA DE PAÑOS ALCOY.**  
 La "Gaceta de Madrid," de 24 del corriente inserta el siguiente anuncio.  
 Comandancia de carabineros de Zamora.—Anulada por Real orden de 7 del actual la subasta celebrada en esta Comandancia el día 23 de Abril último, y disponiendo dicha soberana disposición se convoque nuevamente a concurso de licitadores para la provision de tal servicio, se hace saber por medio del presente anuncio que la nueva subasta de referencia tendrá lugar el día 19 de Noviembre próximo con arreglo a lo preceptuado en la vigente ley de contrataciones, y bajo el pliego de condiciones publicado en *El Guía del Carabnero*, número 13 del corriente año, que se halla de manifiesto en la Direccion general y en todas las Comandancias del cuerpo.  
 Lo que he dispuesto publicarlo por medio del

presente edicto por si los Sres. fabricantes de la localidad desean tomar parte en el remate.  
 Alcoy 26 Octubre 1885.

El Presidente.  
*Anselmo Aracil Jordá.*

**JUNTA DIRECTIVA DE LA FÁBRICA DE PAÑOS ALCOY.**

En la "Gaceta de Madrid," del día 24 del actual anuncia la Comandancia de carabineros de Lerida, la contrata para el suministro de las prendas de vestuario que pueda necesitar la fuerza de la misma por espacio de 2 años, manifestando, que la subasta tendrá lugar el día 21 de Noviembre próximo, ante la Junta económica de dicha Comandancia en el local que ocupa la oficina de la misma, calle de Caballeros número 41, piso principal, con arreglo al pliego de condiciones publicado en el periódico oficial de 28 de Marzo último.

Lo que hago público a los Srs. fabricantes de esta Ciudad por si desean interesarse en la licitacion.  
 Alcoy 26 Octubre 1885.

El Presidente.  
*Anselmo Aracil Jordá.*

**Espectáculos.**

**TEATRO PRINCIPAL.**—Funcion para hoy La pieza en un acto,  
**PEPITA.**  
 El drama cómico en 3 actos,  
**EL HÉROE POR FUERZA.**  
 A las 8.

**Boletín religioso.**

**SANTO DE HOY.**—San Evaristo papa y mártir.

**SANTO DEMAÑANA.**—San Vicente y Compañeros mártires.

†

**D. O. M.**

En el altar del Santísimo Cristo de la Parroquial Iglesia de San Mauro y San Francisco, continuará esta noche a las oraciones, el rezo por el alma de

**Don Constantino Abad Julia,**

*que falleció el 18 del corriente.*

La familia suplica a sus amigos y conocidos la asistencia a dicho acto religioso.

**Última hora.**

**SERVICIO TELEGRÁFICO ESPECIAL**  
 Madrid 26 Octubre (1 25 mañana.)  
 Para pasado mañana es esperado el Sr. Romero Robledo.  
 Asegúrese que con su llegada aumentarán las dificultades con que lucha el gobierno.  
 También llegará en breve el Sr. Salmeron.

Madrid 25 Octubre (3 mañana.)  
 Los expedientes portugueses Capello e Iria son objeto de toda suerte de atenciones.  
 La cuestion de Oriente se complica y se hace imposible una solucion pacífica.  
 De política interior nada.

**Seccion mercantil**

Cambios.  
 Alcoy, 25 Octubre 1885.

PLAZA S.	daño	PLAZAS.
Alicante.	1/4	Lugo
Almeria.	3/8	Madrid.
Avila.	3/8	Málaga.
Badajoz.	1/4	Murcia.
Barcelona.	1/4	Orense.
Bilbao.	1/4	Oviedo.
Burgos.	3/8	Palencia.
Cáceres.	3/8	Palm. de Mall.
Cádiz.	1/4	Pamp. ona.
Castellon.	1/4	Pontevedra.
Ciudad-Real.	3/8	Reus.
Córdoba.	1/4	Salamanca.
Coruña.	3/8	San Sebastian.
Cuenca.	3/8	Santander.
Gerona.	3/8	Segovia.
Gijon.	3/8	Sevilla.
Granada.	1/4	Soria.
Guadalajara.	3/8	Tarragona.
Huesca.	3/8	Teruel.
Huelva.	3/8	Toledo.
Jaen.	3/8	Valencia.
Jerez.	1/4	Valladolid.
Leon.	3/8	Vigo.
Lérida.	3/8	Vitoria.
Logroño.	3/8	Zamora.
		Zaragoza.

Imprenta de EL SERPIS, San Lorenzo

**SECCION DE ANUNCIOS.**

# EL SERPIS

## DIARIO DE LA TARDE

El periódico de mayor tamaño y mas lectura de la provincia. Contiene gran número y variedad de secciones: noticias de interés para la localidad y la extensa region de este antiguo reino; noticias adelantadas de toda España y del Extranjero; servicio completo telegrafico con noticias de todo el globo; servicio telegrafico especial de Madrid con las mas interesantes novedades de última hora; artículos doctrinales, literarios, científicos de conocimientos útiles; en una palabra, cuantos alicientes pueda ofrecer al lector el periódico mejor confeccionado y mas importante.

**VENTAJAS PARA LOS SUSCRITORES.**—Los abonados a este periódico, por el mismo precio que el mas barato de Madrid, ó sea por el infimo de 5 céntimos el ejemplar, pueden estar al dia enterados de cuanto ocurre de notable en todo el mundo y especialmente de lo que a Alcoy y a la extensa region interesa, pues sin olvidar las noticias generales, dedica su parte preferente a la defensa de los intereses morales y materiales de la poblacion y region ó distrito en que se publica.

EL SERPIS, además, vé la luz pública antes que sea repartido por el correo de Madrid, con lo cual dicho se está que los suscritores ganan el tiempo en que tarda en repartirse aquí.

Los suscritores de fuera de la poblacion, obtienen las mismas ventajas que los de Alcoy, pues los paquetes salen con exactitud por los primeros correos, llegando a los pueblos comarcanos pocas horas despues de su publicacion.

Nuestros abonados de los pueblos solo sufren un pequeño recargo en el precio de suscripcion, ocasionado por los gastos de correo, resultándoles siempre tan económico como cualquier otro diario de Madrid, con la ventaja de poder conocer, además de las noticias regionales las de toda España y Extranjero.

Para que pueda comprobarse lo que venimos diciendo, no hay mas que comparar los precios de los periódicos de Madrid con los siguientes que tienen EL SERPIS establecidos.

**Precios:** En Alcoy, Un mes 1 peseta 50 céntimos  
 Fuera de Alcoy, Trimestre 5 ptas. 25 céts.  
 Extranjero y Ultramar los mismos precios con el recargo del franqueo.

**ANUNCIOS**—Los anuncios, en la seccion destinada a los mismos se insertan a 2 1/2 céntimos de peseta línea corta. En las demás planas a precios convencionales.

**GRAN ALMACEN** de papeles pintados de **F. Llorens** de Valencia.  
 Representante el pintor José Almiñana (el valenciano) S. Marcos 15.—Alcoy.  
 Papeles de todas clases para el decorado de las habitaciones, completo surtido en adornos de carton piedra, listones dorados y plateados para el tapizado de las paredes y molduras para cuadros. Telas de paisaje de todos precios y medallones mates y barnizados con diferentes asuntos propios re comedor. Transparentes de distintas dimensiones para balcones y ventanas. Decoraciones completas de diferentes épocas y los renombrados tapices de Teniers.  
 Dicho representante, podrá presentar muestrás y dar datos, encargándose al propio tiempo de la colocacion de toda clase de papeles y de todo lo conveniente a pintura.

**Impresiones.**

Se hacen de todas clases y a precios módicos en la Imprenta de este diario.  
**SAN LORENZO**

**Traducciones**

Se hacen con la mayor correccion, de los idiomas francés é inglés.  
 Informes en esta Administracion.

**INFALIBLES ESPECIFICOS**

Para la tos, 2 ptas.; asma, 2 id.; garganta 2; las fiebres 2; estómago 2; vegiga 2; jaqueca 3; dolores 3; gota y reumatismo 2; esterilidad é impotencia 5; herpes 2; vista 4; sordera 3; cáncer 3; matriz 3; parálisis 3; tumores 5; y hernias 10. Diríjirse, acompañando importe en sellos ó letra: Instituto médico celular.—**BARCELONA.**

**FLUIDO VITAL**

Maravilloso específico contra la esterilidad de las mujeres que no pueden tener hijos y de los hombres garzados é impotentes. El *Fluido Vital* devuelve las energías, las aptitudes y la vida a los órganos de la generacion. Exito superior a los esperados. Diríjirse, acompañando 5 pesetas en sellos ó letra: Instituto médico celular.—**BARCELONA.**

**ALOS COSECHEROS DE VINOS.**

A fin de que no sean engañados los que pretenden reforzar los vinos, con espíritu, hago presente a un número sa clientela y a los cosecheros en particular que en la fabrica de aguardientes de Viñales, se está elaborando el verdadero espíritu de vino, expresamente para este objeto, el cual queda garantizado por el fabricante.  
 No confundirse con el artificial que lo venden muchos, pues hay mucha diferencia del artificial al de vino.

**GUIA DEL COMPRADOR EN ALCOY.**

**Anuncios recomendados.**

- AGUARDIENTES Y ESPIRITUS**  
 D. Francisco Giner, S. Miguel 40.  
 Esquina a la calle Mayor
- PAPELERÍA,**  
 Manuel Moltó  
 Escuela 4.
- LOZA y CRISTAL,**  
 D. José Martinez  
 Mercado 18.  
 (La Perla.)
- LAMPISTERÍA,**  
 D. Desiderio Margarit  
 San Lorenzo 23  
 (Tienda de la Campana.)
- LA VALENCIANA**  
 Primitiva Funeraria  
 D. Francisco Hurtado  
 Escuela 8.
- ZAPATERÍA,**  
 D. Francisco Badía  
 S. Lorenzo 2.
- CAFÉ Y FONDA,**  
 D. Lorenzo Rigal,  
 Plaza de S. Agustín 20.
- GORRERÍA**  
 Eduardo Martínez  
 Vall 17
- DROGUERÍAS.**  
 D. Eduardo Flot,  
 Mercado 2.

**Caja de Ahorros y de Crédito**

Domicilio Social, Cedaceros 7, MADRID.  
 Venta a plazos de valores públicos, colocados en Bolsa, con interés y con plazos de amortizacion desde 1000 hasta 200000 francos en metálico.

Esta Sociedad para facilitar el ahorro, fomenta la riqueza, proporciona la adquisicion de valores públicos de primer orden, como obligaciones de Crédito Focier de Francia, de la Ville de París etc. garantizado por el Estado, con la gran ventaja de que el suscriptor en vez de tener que pagar su valor en el acto, lo vá satisfaciendo en pequeños plazos de 5, 10 ó 20 pesetas mensuales. Los beneficios que al suscriptor reporta son los siguientes:  
 1.º Cobra, desde el primer plazo, el cupo correspondiente a toda la obligacion.  
 2.º Opcion a los sorteos, es decir, que con desembolso de 20 pesetas puede lograr un premio de 100.000 ó 200.000 pesetas.  
 3.º Seguridad absoluta y evidente, pues esta Sociedad, única de su clase en España, no guarda esos valores en el Extranjero, ni los retiene en poder como las demás Compañías, sino que pone en depósito en un Banco de primer orden domiciliado en Madrid, que garantiza su custodia cobra y paga en su caso a los suscritores.  
 Representante en Alcoy, D. Serafin Serrera Domenech, Mercado 3.